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CEPA協議實行近10年，有過輝煌的成績，
「沙士」後引入的內地「自由行」旅客，曾讓香
港經濟起死回生。自從中央開放「自由行」以
來，內地旅客源源不絕訪港，珠寶類股票一度被
捧上天。香港之所以能夠持續成為購物天堂，主
要是有賴中央政府的政策照顧，落實部分省市旅
客訪港「自由行」。因為香港免稅，珠寶首飾等
名牌價格比內地低很多，一段時期大量內地居民
湧到香港購物。但是，好景不常，受國際大環境
影響，近期內地經濟放緩，加上內地人在港搶購
珠寶首飾轉吹淡風，兩地銷售差價縮小，香港珠
寶業界想再「風生水起」需要有新的思路。

開拓內地市場保持續發展
目前中國已經超過美國成為世界第二大奢侈品

消費國家，未來數年有望超過日本成為世界第一
大奢侈品消費國。中國正積極地進行經濟結構性
改革，加強催谷內需增長。今年上半年，中國消
費品零售總額98,222億元，同比增長14.4%。目
前，中國內地是環球經濟體系中一個巨大的經濟
實體，內地珠寶市場亦十分龐大。內地市場方便
之門既然為港商打開，香港珠寶業界想得到持續
性發展，開拓內需市場其實是一個不錯的選擇。

香港珠寶業經歷近百年的風雨洗禮，經歷了長
期中西文化碰撞產生出不少珠寶精品，曾經創造
了輝煌的時代。香港珠寶業先進的管理、完善的
營銷、領先的意念、新穎的設計、精美的款式、
周到的服務，有口皆碑。至今，香港珠寶首飾無
論在國際市場還是內地市場都是響噹噹的產品，
名聞遐邇。

有在港代理高價鐘錶的代理商表示，自去年十

月至今，公司內地客戶平均消費按年急挫最少三
成，更面對本港舖租及工資高企，以及行業競爭
激烈，未來在港開店會較審慎，相反內地開店策
略會成為公司業務的新亮點。

可以說，珠寶業開拓內地市場為時未晚。況且
進軍內地，並非意味㠥放棄香港的大本營，反
之，這樣則進可攻，退可守。港商可以將香港視
作品牌的總部或旗艦店基地，然後向內地珠寶市
場作策略性的佈點、擴展、延伸。用駕輕就熟的
港式經營手法去運作開拓內地市場。

搞好市場調查以服務取勝
首先，港商可善用CEPA賦予的零關稅政策，

使貨物內銷的成本降低，剛公布的「CEPA補充
協議9」便對港商進一步放寬限制；其次，港商
要善用資源，香港本身已經是一個極佳品牌。香
港製造的產品在內地人心目中就是信得過的產
品！第三，港商一般的國際視野比內地商人較為
寬闊，思路也較為敏捷，有的港商還很有創新能
力，這些都是不可多得的取勝本錢。

香港珠寶總商會屬會有個會員，之前總是心大
心細、猶豫不決，後來終於下定決心，牛刀小
試。就像他說的：「好彩數年前放膽一博」，到
深圳開創珠寶店。由於借助商會的力量，建立一
套完整的銷售網絡；且懂得靈活變通，故經營有
道，迅速樹立起自己的珠寶品牌。只幾年時間，
已在內地各省市開了二十多家連鎖店及特許加盟
店，嘗到了開拓內地市場的甜頭。

那些年，有港商投資內地市場屢屢鎩羽而歸。
究其原因，多數事前沒有做足充分的準備工作。
當我們嘗試開闢一個完全陌生市場的時候，不求

甚解就盲目投資，一般都不會有好的收穫。
《孫子兵法》有云：「知己知彼，百戰不

殆。」這句至理名言包含㠥高度的智慧。既然
有心開拓內地市場，就要先作深入了解；天道
酬勤，不要想當然，將事情看得太簡單。要對
當地省、市的周遭營商環境作透徹了解；應覷
準機會，廣交朋友，打通網絡；用心培訓企業
的前線員工及基屬管理人員；切忌固步自封，
自以為是；適時制定發展策略，方可在競爭激
烈的珠寶市場搶佔先機；還要有克服困難的思
想準備，才能運籌帷幄，決勝千里，走上致勝
之路。

調查顯示，中國消費者認為內地珠寶店仍有諸
多需要改善之處，例如超過半數的消費者認為商
店需提升客戶關係管理，以及產品保養、清潔等
售後服務。如果港商在內地開店時能改善甚至提
升這些服務，必定可以穩操勝券。

客觀而論，在目前全球經濟大多停滯不前的大
環境下，相信未來經濟增長點始終向「金磚五國」
等新興國家傾斜。過去幾年，各國的經濟增長令
人刮目相看，中國的巨大市場尤其不能忽視。國
際貨幣基金組織（IMF）預測中國今年的經濟增
速可達8%，中國經濟料將實現軟㠥陸。

中國現在是世界上第二大經濟體，內地正出現
影響深遠的消費主義革命，反映㠥中國經濟的增
長確令人民生活水準不斷提升。內地目前經濟雖
然稍為放緩，惟內地奢侈品市場仍處於擴展之
勢，方興未艾，刺激珠寶首飾需求殷切；日益壯
大的內地中產階層，其龐大的消費群產生無限的
購買潛力，將為我們帶來商機。港商應是此中最
大的得益者，就看我們能否把握。

香港珠寶業持續發展的方向
自香港回歸之後，有關社會的各種問題上，反對派很會

運用各種稱謂的「關注組」，一方面以此來反對政府的各

種施政措施，另一方面向社會發放他們所收集的所謂理據

和民意，以此誤導社會、誤導市民，影響極之惡劣，令致

政府施政及許多基建發展受到阻撓、延誤。

可以說，以「關注組」之名進行抗拒阻撓政府施政和各

種基建發展乃是反對派的一大「發明」，收到預想不到的

「效果」。例如早前清拆皇后碼頭、中環至灣仔的繞道填海

工程，以至啟德機場發展、西九發展工程、西九高鐵工

程、新界朗園濕地地鐵工程、港珠澳大橋工程、赤㣂角興

建第三條機場跑道、政府山（合署西座）清拆及重建等

等，他們都以迅速組成「關注組」來抗衡有關當局。所謂

關注者，並不是以專業的角度進行關注，提供有建設性的

意見及建議給政府參考，而是一味借少數人的不同意見進

行抗衡，打「民意牌」干擾施政。

遺憾的是，香港的某些傳媒就是特別喜歡報道他們的反

對意見，不分對錯、不分是非，形成一種「為反對而反對」

的所謂「民意」，佔據社會輿論道德高地，這是非常失

衡、有違事實的現象。

近日政府推行的國民教育政策，其實有很多市民和家長

支持與贊成的。可惜的是，從社會及傳媒方面所見，盡是

聽到、見到反對派組成的所謂「關注組」發出的反對聲音

和意見，以為全社會和大多數家長都反對國民教育。其實

不然，只是有關方面沒有及時組成相應的「關注組」，利

用這種平台進行發放聲音和意見，失卻主動，讓反對派佔

盡高地和優勢。

觀乎回歸後的十五年來，我們就是吃虧在這個方面的

平台，缺少發聲的平台，而反對派能大肆誤導市民，他

們組成的「關注組」起到不小效用。難道我們不須檢討

和反思嗎？個人以為，要改變目前香港一面倒局面，建

議支持香港安定繁榮的民間團體和人士也應以不同形

式，及時組成各種民間關注組，表達廣大市民對社會事

件的關注和意見，尤其是對政府推行的各項政策及施政

的認同和支持，引導傳媒更公平客觀地報道不同的意

見。

4年任期會否辭職再選
立法會議員的任期為4年，除非因為特別原因如犯上官

非或健康出現問題等，否則所有議員都應履行4年任期，
不應為了政治原因而半途辭職，浪費大量公帑之餘，也辜
負了投票支持他們的選民。然而，在上屆立法會會期中，
卻首次出現了議員有計劃、有組織、有預謀的辭職重選，
公民黨及社民連五名立法會議員為了阻撓政改方案通過，
發動辭職補選鬧劇，製造所謂的「變相公投」。事件引起
社會嘩然，原因是所謂「變相公投」的本質是挑戰《基本
法》、挑戰中央政府對香港的憲政權力；在操作上是置立
法會正常運作於不顧；在成本上浪費了一億五千多萬元公
帑；在影響上更加劇了社會對立，對香港百害而無一利。
最終「變相公投」慘淡收場，五名議員雖然重返議會，也
受盡市民唾棄，梁家傑、陳淑莊等民望更是一瀉千里，正
反映民心向背。

然而，激進反對派卻沒有汲取上次「變相公投」的
教訓，社民連梁國雄在宣布參選時，再次強調該黨

「不排除未來會在二十三條立法和普選的問題上，再以
五區辭職引發補選的形式表達意見。」而其他激進反
對派政黨也表示可能再度發動「變相公投」，這是公然
與民意為敵。而且，參選人現在是要爭取選民支持，
就如求職者向老闆求職一樣，但卻表明不排除在合約
期間中途離職，之後再回來繼續工作。這樣荒謬的說

法相信沒有一個老闆會接受。所以，市民更要問清楚
他們會否做足任期，如果答案是否定，又或是吞吞吐
吐，這樣的參選人怎值得支持？

會否縱容議會拉布及暴力之風
近年立法會形象日趨低落，原因一方面是因為立法會變

成了政治角力場，部分議員並非以改善施政為首務，而是
要阻礙施政為目標，甚至出現無休止拉布這樣極端的手
段，癱瘓議會來妨礙施政，結果不少政策在立法會被「卡」
住，政府施政舉步維艱，各種經濟民生問題未見改善，立
法會也為此付出了代價；另一方面，激進反對派近年的議
會暴力之風愈演愈烈，這不但見於在議事廳上動手動腳，
襲擊官員，更包括語言暴力，動輒辱罵官員及議會同儕，
過去文質彬彬、理性溫和的議事之風蕩然無存，令到議會
形象一落千丈。

不少市民對於議會歪風已感到相當不滿，期望新一
屆議會能夠改弦易轍，一掃暴力之風，這並非政見之
爭，而是關係立法會的運作，關係立法會形象的問
題，任何議員都有責任維護立法會的尊嚴。因此，市
民更要問清楚參選人，究竟如何看待這股議事歪風？
如果他們成功當選，是否同意修改《議事規則》，加強
對違規議員的規管，堵塞現時對於拉布監管的漏洞，
共同維護議會的正常運作？特別是部分自稱務實理性
的反對派參選人，會否繼續偏袒縱容這些擾亂議會的

人士？這相信是廣大市民希望知道的。

重大議題是否以市民利益為依歸
當然，任何參選人在競選時，總會提出一大堆經濟民生

議題顯示自己關注民生。然而，聽其言更要觀其行，公民
黨在上屆參選時也說會保障本港的核心利益，但之後同樣
是發動外傭爭取居港權案，為本港社會埋下人口炸彈；在
港珠澳大橋的環評案上令公帑損失了幾十億元。所以，市
民在聽其言後更要參考其多年的行為，才能作出評估。

事實上，目前本港就面對不少重大議題需要解決，對此
所有參選人都應向市民交待清晰立場。一是外傭居港權，
他們是否贊成對所有符合居港年期的外傭提供居港權，令
本港平白增加了數十萬人口。始作俑者的公民黨至今仍對
此半遮半掩；其他反對派也沒有斬釘截鐵的批評公民黨禍
港行為。現在市民正好利用選舉的機會，要求所有參選人
交待立場。二是港珠澳大橋等多項大型基建正在上馬，參
選人是否贊成以司法覆核的手段去阻停工程，還是循正式
渠道向當局表達意見，也是市民關注的問題。三是新一屆
政府重點推動民生政策，但目前來看反對派對新政府仍然
是為反對而反對，對於改善民生的措施也持對抗態度，考
慮到當年反對派連政府派6千元的建議同樣也要否決，市
民不禁要問，將來政府提出的有利經濟民生措施，反對派
是否都要不問情理一概反對，如果是這樣，市民豈不是

「捉老鼠入米倉」？

立法會選舉提名期開始，各黨派參

選人紛紛搶先報名以便提早進行選舉

工程，而各參選人亦已就選舉工程定

調，諸如關注民生議題、重視勞工權

益、強調經濟發展，又或大打政治牌

等，不一而足。不過，所有立法會參

選人都必須回答市民三個問題：一是

他們參選之後會否履行足四年任期，

抑或如部分議員般半路辭職辜負選

民？二是他們能否承諾做好立法會議

員本職，審議法案監督施政，抑或大

打拉布癱瘓議會，甚至煽動議會暴力

歪風，自毀形象？三是他們在一些重

大事件上的立場為何，例如外傭居權

案、大型基建動工、各項有利經濟民

生措施上的取態，是否以市民利益為

依歸？

立法會參選人必須回答的三個問題

筆者認為，香港有些人總是對內地抱㠥仇視的心態，只

要內地有甚麼毛病，就會被無限放大，久而久之，加深了

香港跟內地的嫌隙。在這些人眼中，任何關於內地的正面

狀況，都不屑一顧。最後，人人受他們感染，造成香港和

內地的對立。筆者反問，造成社會上的對立，增加人們對

內地的偏見，究竟有甚麼好處？而國民教育亦只是嘗試讓

學生抱㠥積極態度看內地，難道真是要凡事拉倒，內地是

邪魔外道，這樣才叫正確觀念嗎？

一個國家的人民了解自己的國家其實是一種義務和責任，香港雖經
歷港英管治一百五十年，但始終跟祖國是從未分離的。回歸十五年，
香港作為國家的一部分，對自己的國家不去認識了解，怎能說得過去
呢？國民教育是有其必要性的。無論是英國、美國，國民總應了解和
認識自己的國家。筆者在唸大學時，曾於暑假時到美國一遊樂場當暑
期工，每天早上九時正，遊樂場會播放美國國歌，此時人人肅立，這
個也是美國對國民進行的一種國民教育。

了解自己國家是義務和責任
也許就是港英時期，儘管大家都是中國人，港英政府為了維護英國

人在港的管治，用盡各種手法減低香港人對中國內地的情感，也不鼓
勵愛國情操。一代人在這樣的背景下成長可能對國家的情感並不濃
烈，然而我們已經回歸十五年了，我們的下一代並非在港英管治下生
活，而是在中國的國土下生活，如果再過一兩代，人們還是連國家主
席是誰都不認識的話，這是否符合邏輯呢？

有人說，國民教育在通識科裡也可以教授，為何還要大費周章將它
獨立成科呢？這正正符合我在上文的觀點。港英管治時期讓我們長期
疏遠祖國，如今實有必要急起直追，讓它獨立成科其實也突顯了它的
重要性。另外，根據政府資料顯示，國民教育科是不設公開考試的，
其實原因很簡單，沒有公開試，大家都能避免有預設的標準答案
(model answer)，反而是鼓勵學生自由討論，何來洗腦呢？而且國民教
育科只佔總上課時間3-5%，佔的比重也不算多，理應應付得來。

對內地存偏見 不利兩地交流
筆者讀過最近面世的國民教育手冊，發現它除了介紹國家在不同領

域上的發展，也有點出內地受到的批評及拋出問題讓學生思考內地存
在不足的地方，例如政府徵地維權的問題。對自己的國家，人們可讚
亦可彈，我們可以批評國家的不足之處，但也不要忘記國家也有她進
步的一面。筆者認為，香港有些人總是對內地抱㠥仇視的心態，只要
內地有甚麼毛病，就會被無限放大，久而久之，加深了香港跟內地的
嫌隙。在這些人眼中，任何關於內地的正面狀況，都不屑一顧。最
後，人人受他們感染，造成香港和內地的對立。筆者反問，造成社會
上的對立，增加人們對內地的偏見，究竟有甚麼好處？而國民教育亦
只是嘗試讓學生抱㠥積極態度看內地，難道真是要凡事拉倒，內地是
邪魔外道，這樣才叫正確觀念嗎？

五千年華夏文化，我們就是炎黃子孫，人的根總是不能拔走的，身
為中國人，大家在不同地域或崗位上也可以為國家做貢獻。用心去了
解中國這個擁有十三億人口難以管治的國家，不要用帶有仇視和偏見
的眼光去看待她，就足夠了。

不應視國民教育為邪魔外道

郭中行資深評論員

周浩鼎
青年民建聯主席

卓啟燦
香港珠寶總商會會長
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香港的反對派永遠都抱持㠥「嚴以責人、寬以待己」的
雙重標準，他們一方面自己家居有僭建，仍批評他人家居
僭建；他們本身都不誠實，卻抹黑別人講大話。

早前向法院對特首梁振英當選分別提出司法覆核和選舉
呈請的民主黨主席何俊仁，竟然在本屆立法會會期尚餘10
多日才「自爆」漏報持有一間名為「Fountain Success
Investment Company Limited」公司股份及董事職位，他辯稱
自己於2004年以為有關股份已脫手，故未有申報。但有網民
發現，他在2004至2011年每年均會以該公司董事身份向公司
註冊處申報資料，而他與其弟婦潘昭苑更曾於04年將該公
司持有的市值約2500萬元的比華利山單位作按揭，被質疑他
之前的解釋「完全是謊言」，是蓄意隱瞞其所持的利益。

何俊仁的解釋既牽強、且荒誕，他彷彿指稱自己早已退
出一間豪華俱樂部，卻懂得「到時到候」交會費，並且不
斷享用設施一樣令人難以置信。正所謂事實勝於雄辯，何
俊仁嘗試以大話㜋大話方式去隱瞞自己的錯誤，可惜手法
拙劣，反而給人找出他更多「講大話」的罪證。

他指稱以信託人身份持有股份，於2004年時誤以為已將所
有股份轉回給該公司股份的實質擁有者而未有申報，「並
非刻意隱瞞」，但按揭文件卻顯示，何俊仁與潘昭苑於2004
年9月10日（在2004年9月立法會選舉前2天）以該公司名義
曾將有關物業單位按揭套現；他指稱誤以為公司在2004年已
經脫手，卻「莫名其妙」地沒有忘記逐年為這間早已「脫
手」的公司簽署有關文件，在2004年和2008年立法會更堅稱
自己「三無議員」（即無做董事、無擁有公司股份、無擁有
物業或土地）。他的說話只能「自欺」，卻不能「欺人」。他
抹黑他人作虛假陳述的同時，自己卻說㠥謊言，令人質
疑。他究竟是無「記性」，無誠信，還是無廉恥，或是三樣
皆齊的「三無議員」。

何俊仁可以將一件重要的事「忘記」了8年，但在時值
立法會「收爐」之際卻忽然「記得」漏報，明顯他是處
心積慮，因為只有這樣才可以逃避立法會利益委員會的
調查。而他「自爆」並非良心發現，而是迫不得已，他
作賊心虛，知道自己篤得人多，自己的醜事亦將會很快
被揭破，所以才不得不早一步「自爆」。惟何俊仁逃避了
立法會利益委員會的調查，卻不代表他可以逃避市民對
他連番作假的指責。一個「記性」、誠信、廉恥皆無的前
特首參選人，根本就沒資格質疑別人的誠信，不配擔任
民主黨主席，更不配再出選立法會議員，因為他分分鐘
會呃我們十年八年。
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■作為炎黃子孫，港人不應用仇視和偏見看待國民教育。圖為香港

的小學舉行國民教育圖片展覽。


